

## Individuación y desapego institucional: significados y actitudes en torno a la espiritualidad y religiosidad en personas no-afiliadas

Se está extendiendo como parte de las dinámicas globalizadoras en el campo religioso la existencia de personas que se consideran creyentes o espiritualmente inquietas pero que no reconocen ninguna adscripción a religiones institucionalizadas o corrientes religiosas formales. Esta comunicación aspira a una discusión sobre este fenómeno de desafiliación religiosa generalizada que se asocia a la existencia de religiones o espiritualidades unipersonales sin vínculos con ninguna organización confesional. Con voluntad de abrir la comparación con el caso español, este aporte presenta la situación en este ámbito del Chile actual.

En la actualidad, el paisaje religioso chileno se caracteriza por un crecimiento sostenido de personas que se declaran 'no-afiliadas', quintuplicándose en los últimos treinta años -desde un 7 % a un 37%- (Encuesta Nacional Bicentenario, 2021). Al mismo tiempo, este proceso de desafección religiosa contrasta con un alto nivel de creencia a nivel individual dentro de dicha población en comparación con otros países de la OCDE (Le Foulon, *et. al*, 2021). Esta tendencia se desarrolla en un momento de profundas transformaciones sociopolíticas y crisis de las instituciones a nivel general, donde las organizaciones religiosas tradicionales experimentan un fuerte cuestionamiento de su autoridad y confianza (Bahamondes, 2017).

En este contexto, la siguiente ponencia presenta algunos resultados de una investigación doctoral donde se explora las actitudes, creencias y prácticas de personas no-afiliadas. Para ello se propuso una investigación de corte cualitativo que analizó un conjunto de entrevistas de hombres y mujeres entre 25 y 45 años ubicados en tres áreas metropolitanas de Chile. Se buscó elaborar un diseño crítico que toma distancia de la centralidad eclesial e institucional en los estudios del fenómeno religioso, y que, además, considera las especificidades sociohistóricas de las modalidades de individuación en la región (Frigerio, 2020; Ammerman, 2007; Martuccelli, 2019). Como principales resultados se puede mencionar que los significados en torno a la espiritualidad responden a la manera en que los participantes habitan determinados espacios sociales de creencia, a partir de formas diversas que se manifiestan en diversos planos de la vida cotidiana y el Espacio Público.

Fabián Bravo Vega

Instituto de Estudios Avanzados

Universidad de Santiago de Chile

[fabian.bravo.v@usach.cl](mailto:fabian.bravo.v@usach.cl)